

Chez les scléro-emphysémateux, l'amélioration de l'état général et des signes de tuberculose est d'ordinaire assez rapide; mais il est entendu que les malades resteront toujours scléreux et emphysémateux.

Même dans quelques cas très graves, on observe parfois des succès inespérés: il en fut ainsi chez une grande cavitaire qui, sous l'influence d'un traitement prudent, par petites doses d'abord espacées, a repris des forces et de l'embonpoint et peut maintenant vaquer aux soins de son ménage: sans doute ses cavernes ne sont pas comblées et continuent à sécréter, quoique moins abondamment. De même, M. Rénon, dans une pneumonie caséeuse, a obtenu le relèvement de l'état général et la disparition des bacilles des crachats *qui ne tuberculisent plus le cobaye*: il ne s'agit pas là d'une rétrocession complète, et d'ailleurs impossible, de lésions destructives, mais l'infection tuberculeuse paraît éteinte.

Au reste ce ne sont pas ces formes avancées qui sont les plus intéressantes: les succès y resteront exceptionnels. Mais notre expérience nous permet d'affirmer que, si l'on s'applique à faire un diagnostic et un traitement précoce, on enregistrera le plus souvent une guérison parfois rapide, que ne suffisent pas toujours à assurer plusieurs années de la cure diétét-hygiénique.

Nous disons guérison, parce que l'on peut prononcer ce mot à propos de malades qui ne présentent plus ni altérations de l'état général, ni signes de lésions en activité, ni toux, ni expectoration, ou dont les crachats, lorsqu'il reste un peu de bronchite chronique, ne tuberculisent plus le cobaye. Sans doute, nous ne savons pas s'il ne subsiste pas quelque lésion latente et susceptible de se réveiller; mais nous suivons un certain nombre de malades dont la santé demeure en apparence parfaite depuis plusieurs mois, et, pour quelques-uns, depuis plus d'un an, après l'interruption du traitement.

*Tuberculides et tuberculoses cutanées.* — Le *lupus érythémateux* s'améliore d'ordinaire avec rapidité: le fait a été constaté par M. Hudelo et par nous-mêmes, sur des lupus dont certains avaient été traités sans succès depuis plusieurs années. Nous avons obtenu